
ТАКОЙ ВОТ ПОВОРОТ!
Сноубордист Андрей Соболев – призер общего зачета 

Кубка мира в параллельном гигантском слаломе.
На этой неделе в Винтерберге (Германия) состоялся за-

ключительный старт Кубка мира по сноуборду в параллель-
ном слаломе. Чемпион мира Андрей Соболев финишировал 
девятым, что позволило ему занять пятое место в общем заче-
те Кубка мира в этой дисциплине. А вот при подведении итогов 
в параллельном гигантском слаломе алтайскому спортсмену 
досталось третье место в мировой табели о рангах. 

В общем зачете Кубка мира в поворотных дисциплинах 
(параллельном слаломе и параллельном гигантском слало-
ме) первенствовал словенец Зан Кошир, которого Соболев 
регулярно побеждал в нынешнем сезоне. Андрей – четвертый. 

НОВАЯ МЕДАЛЬ В БАГАЖЕ
Иван Нифонтов выиграл международный турнир по 

дзюдо в Уругвае.
Сборная России продолжает свое турне по южноамерикан-

ским странам, где в настоящее время проходит открытый па-
намериканский турнир – Континентальный кубок. Как уже со-
общал «АС», неделей ранее алтайский дзюдоист Иван Ни-
фонтов стал бронзовым призером в Чили. 14-15 марта со-
ревнования проходили в столице Уругвая, Монтевидео, и там 
Иван одержал победу в своей весовой категории (81 кг). В фи-
нальном поединке ему противостоял спортсмен из Франции 
Антони Жанинин.

КУРАК НА КУРАЖЕ 
Адам Курак стал чемпионом России по греко-римской 

борьбе.
Проходивший в Санкт-Петербурге чемпионат России завер-

шился 11 марта. Напомним, что первым копилку Алтайского 
края бронзовой медалью пополнил Виталий Щур. 

На следующий день Адам Курак, выступая в весовой кате-
гории 66 кг, выиграл золото. В финале Адам со счетом 4:0 по-
бедил представлявшего Владимирскую область и Чеченскую 
Республику Абуязида Манцигова. 

Кроме того, бронзовым призером чемпионата России в ве-
совой категории 80 кг стал Имиль Шарафетдинов.

ОДНА ЗА ВСЕХ
Евгения Шульгина одержала победу в финале всерос-

сийских соревнований по конькобежному спорту «Сере-
бряные коньки».

Финальный этап соревнований среди учащихся общеоб-
разовательных учреждений проходил 13-15 марта в подмо-
сковной Коломне. Алтайский край представляла воспитанни-
ца СДЮШОР «Клевченя» Евгения Шульгина, которой удалось 
завоевать полный комплект наград.

14 марта Евгения стала победительницей в гонке на 500 
метров и заняла четвертое место на вдвое большей дистан-
ции. А на следующий день на тех же дистанциях занесла себе 
в актив серебро (500 метров) и бронзу (1000 метров). Этот ре-
зультат позволил нашей землячке принести Алтайскому краю 
седьмое место в командном зачете.

МЕТКОСТЬ ПРИВЕЛА 
НА ПЬЕДЕСТАЛ

Биатлонист Иван Томилов – бронзовый призер чемпи-
оната России.

Соревнования в рамках чемпионата страны проходили в 
Новосибирске 10-13 марта. Наилучший результат среди ал-
тайских спортсменов показал воспитанник АУОР Иван Томи-
лов, замкнувший призовую тройку в суперпреследовании (от 
традиционной гонки преследования эта дисциплина отлича-
ется тем, что спортсмены предварительно участвуют в квали-
фикационном старте на 4,5 км с двумя огневыми рубежами, в 
котором нельзя промахиваться). В финальной гонке Иван до-
пустил один промах, показав время 21:57,9 мин. Победу с ре-
зультатом 21:35,3 мин. одержал Никита Овчинников из Див-
ногорска.

МАЛЫЕ, ДА УДАЛЫЕ
Алтайские спортсмены взяли две бронзовые медали 

на первенстве Сибири по настольному теннису.
Лично-командное первенство Сибири среди спортсменов 

2000 г.р. проходило 10-15 марта в Абакане. Первые награ-
ды были разыграны в командном турнире. Алтайская юно-
шеская команда в составе Андрея Масовера, Максима Кур-
батова, Алексея Перфильева-младшего и Максима Елисее-
ва стала бронзовым призером соревнований, пропустив впе-
ред лишь соперников из Хакасии и Забайкальского края. При 
этом в ее составе играли спортсмены 2003-2005 годов рож-
дения, то есть гораздо младше остальных участников. Кроме 
того, Андрей Масовер занял третье место в парном разряде.

Алексей РЕШЕТНЯК. 
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Быстрее, выше, сильнее!

«АлтайБаскет» и «Алтай»: 
очки потеряли, 
но честь сохранили

Почему в Барнауле 
нет новых Кормильцевых 
и Смертиных
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Поддержка родных три-
бун явно не помешала бы на-
шим волейболистам в оче-
редном походе за путевкой в 
турнир рангом выше. Тем не 
менее вполне привлекатель-
ная игра, которую барнауль-
цы демонстрировали  в полу-
финале, наверняка поможет 
им не пребывать в роли аут-
сайдеров и в решающей ста-
дии чемпионата. 

Впрочем, еще на старте 
регулярки главный тренер 
«Университета» Иван Ворон-
ков признался: уровень фи-
нальной шестерки в этом го-
ду таков, что почти каждый 
будет претендовать на побе-
ду, дающую прямую путевку 
в подэлитку. Во всяком слу-
чае, бороться за серебряные 
и бронзовые медали, позво-
ляющие сыграть переходный 
турнир с аутсайдерами ли-
ги «А», способны все без ис-
ключения.  

Подтверждение тому – 
один из главных соперников 
нашей команды в нынеш-
нем сезоне – «Академия-Ка-
зань». Казалось бы, барна-
ульцы взяли на своей пло-
щадке убедительный реванш 
(3:0) за поражение в первом 

полуфинальном раунде, од-
нако эта кажущаяся легкость 
не должна вводить в заблуж-
дение. Все-таки в Барнауле 
дублеры знаменитого «Зени-
та» выступали без своего ли-
дера Виктора Полетаева, ко-
торый и стал главным твор-
цом победы «академиков» 
в столице Татарстана. В той 
игре он порхал как бабочка и 
жалил как пчела, не замечая 
стены из рук барнаульских 
блокирующих. 

На этот раз найти проти-
воядие от казанских атак, ос-
лабленных отсутствием «зо-
лотого мальчика российско-
го волейбола», было гораз-
до проще, поэтому «Универ-
ситет» и имел по ходу игры 
солидное преимущество. 
Во всех трех сетах наши во-
лейболисты диктовали усло-
вия на площадке, играя бо-
лее надежно и мастеровито. 
Хорошие взаимодействия в 
атаке и защите, четкая игра 
на блоке – все это привело 
к удачному для «студентов» 
исходу матча. Однако нет со-
мнений в том, что в финаль-
ной «пульке» казанцы вновь 
получат зенитовское под-
крепление. По крайней ме-

ре, во втором туре, который 
20-26 апреля пройдет в Каза-
ни, точно. 

Первый уже 30 марта стар-
тует в Махачкале, чья коман-
да под названием «Дагестан» 
уверенно лидировала в зоне 
«Запад». Этот клуб, который 
заметно усилил свой состав, 
подписав нескольких украин-
цев, имеющих статус бежен-
цев, тоже явно не подарок. 
В гонке за повышение в клас-
се наверняка поучаствуют и 
старые добрые знакомые из 
красногорского «Зоркого», 
вылетевшие из лиги «А» вме-
сте с «Университетом» шесть 
лет назад и с тех пор желаю-
щие в нее вернуться. Именно 
эти четыре коллектива, вклю-
чая барнаульский, вероятно, 
и разыграют между собой ме-
дали высшей лиги «Б». Впро-
чем, нет никаких гарантий, 
что не смогут удивить бел-
городский «Технолог-Бело-
горье», занявший третье ме-
сто в западной зоне, или та 
же «Спортакадемия-ВРЗ» из 
Стерлитамака. 

Последняя, например, из-
рядно потрепала нервы бар-
наульцам в первом полуфи-
нале, сумев «откусить» две 
партии, а с ними и то самое 
очко, не позволившее «сту-
дентам» обойти казанцев в 
итоговой табели о рангах. Во 
второй серии противостояния 
«студентам» удалось решить 
вопрос о победителе в трех 
партиях. Хотя в заключитель-

ном сете подопечные Ивана 
Воронкова и оказались в не 
самой приятной роли догоня-
ющих, отпустив стерлитама-
ковцев на пять очков, но с че-
стью вышли из этой ситуации. 
Роман Птичкин на своей пода-
че полностью ликвидировал 
отставание, после чего нача-
лись волейбольные «качели», 
точку в которых шикарной по-
дачей под заднюю линию по-
ставил диагональный «Уни-
верситета» Евгений Хрищук.

– Играя со Стерлитама-
ком в Казани, мы тоже уве-
ренно выиграли первую пар-
тию, а потом начали ошибать-
ся, – сказал чуть позже «Ал-
тайскому спорту» Евгений. – 
А соперники почувствовали 
уверенность, начали замет-
но лучше подавать. Дома мы 
уже повторения того сцена-
рия не допустили. Был про-
вал в третьей партии, но во-
время его ликвидировали. 
В финале, конечно, играть бу-
дет сложнее, но будем выхо-
дить на каждый матч, как на  
последний. А как иначе? Од-
на ошибка и с выходом в ли-
гу «А» можно будет распро-
щаться. Жаль, конечно, что 
оба финала пройдут на вы-
езде. Будет тяжело, но наде-
юсь, что прорвемся. 

Что ж, наберемся терпе-
ния, болельщики! До развяз-
ки осталось совсем недолго.

Евгений ЛИМАНСКИЙ. 
Фото автора.

ÕÎÐÎØÎ, ÍÎ ÌÀËÎ
Волейбольный «Университет» готовится к очередному розыгрышу путевок 

в высшую лигу «А»
Барнаульцы мощно провели домашний полуфиналь-

ный тур чемпионата России по волейболу среди команд 
высшей лиги «Б», одержав победы во всех четырех мат-
чах. Тем не менее им не удалось сместить с первого ме-
ста «Академию-Казань», а это значит, что наблюдать во-
очию финальный турнирный путь «Университета» алтай-
ские болельщики уже не смогут. 
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МЯЧ В КОРЗИНЕ

Регулярный чемпионат России по баскетболу. Сезон 2014/2015. 
Суперлига. Мужчины

М Команда И В П Р/М О
1 ПАРМА (Пермь) 26 19 7 2018-1804 45
2 «Динамо» (Москва) 27 18 9 2198-2053 45
3 «Самара-СГЭУ» (Самара) 26 18 8 2182-1915 44
4 «Новосибирск» (Новосибирск) 27 17 10 2219-1995 44
5 «Рязань» (Рязань) 27 17 10 2139-2044 44
6 «Урал» (Екатеринбург) 26 16 10 2045-1884 43
7 «Темп-СУМЗ» (Ревда) 26 16 10 1970-1838 43
8 «Университет-Югра» (Сургут) 27 16 11 2155-2070 43
9 «Спартак-Приморье» (Владивосток) 26 15 11 2057-1996 41

10 «Россия» (Москва) 26 14 12 1969-1951 40
11 «АлтайБаскет» (Барнаул) 27 11 16 2104-2172 38
12 «Химки-Подмосковье» 26 11 15 1897-1940 37
13 «Иркут» (Иркутск) 27 9 18 1847-1956 36
14 «Купол-Родники» (Ижевск) 26 7 19 1830-2132 33
15 «МБА» (Москва) 26 3 23 1867-2193 29
16 «Алматинский легион» (Алматы) 25 2 23 1633-2165 27

Поединки с Москвой и Сур-
гутом получились очень раз-
ными – по результату, сюже-
ту, рисунку. Общее в них толь-
ко одно – безбрежное море 
эмоций. В противостоянии с 
«Югрой» эмоциональный на-
кал достиг такой степени, что 
на площадку вылетела бутыл-
ка минералки. В знак проте-
ста против очередного чуда-
чества судейской бригады. Да, 
неправильно, да, некультурно, 
но фаната-метателя можно по-
нять. До того, что люди в се-
ро-черном вытворяли в игре с 
«Динамо», 17 марта не дошло 
– все-таки Сургут играл в бо-
лее качественный, чем москви-
чи, баскетбол, однако време-
нами ощущалось – барнауль-
цев придерживают. Ненавяз-
чиво, но наступают на запят-
ники, прихватывают за маечку. 
То фол хозяевам придумают - 
такой, что Илья Александров 
превращается в живой памят-
ник библейскому Иову: «За 
что, Господи?!», то пробежку 
у гостей не заметят, хотя, ка-
жется, даже сверхблизорукий 
человек ее бы узрел. В мат-
че равных соперников все ре-
шают мелочи – ряд неверных 
игроцких решений, пара-трой-
ка домашних комбинационных 
заготовок да несколько непо-
нятных судейских свистков. 

Сургуту, которого лихоради-
ло почти весь сезон, позарез 
нужно место в восьмерке. Ина-
че на будущий сезон опять фи-
нансирование подрежут. У бо-
гатых свои горести – было, гру-
бо говоря, 70 миллионов, ста-
ло 60. Нам бы их бюджет… По-
этому цена двух очков для со-
перников была разной. «АБ» 
хотел сделать последний до-
машний подарок болельщи-
кам. «У-Ю» намеревался побе-
дить во что бы ни стало, иначе 
перспективы плей-офф стано-
вились бы весьма сомнитель-
ными. «Так значит нам нуж-
на одна победа» и, соответ-
ственно, «мы за ценой не по-
стоим». Кто спорит, «Универ-
ситет-Югра» победу в целом 
заслужил, но неприятный оса-
док, как в истории с серебряны-
ми ложечками, остался. Кста-

ти, знаете, на какой резуль-
тат ставили букмекеры. Плюс 
шесть в пользу Сургута. Полу-
чилось как по заказу – 94:88. 
И не надо нам никаких гадалок, 
если есть знакомый букмекер!

Но время лечит ранимую 
человеческую память. Пройдут 
месяцы и годы, и мы вспомним 
о других, куда более приятных 
эпизодах. 

Номер один. Выход на пло-
щадку в матче с МБА сразу 
двух воспитанников алтайско-
го баскетбола – 18-летнего Ди-
мы Милославского и 17-летне-
го Ромы Баландина. Москвичи, 
поменявшие тренерский штаб, 
заметно прибавили в плане 
организации игры, упирались 
с «АБ» изо всех сил, поэтому 
игрового времени Дмитрию и 
Роману досталось совсем не-
много. Но Милославский при 
этом успел забить «двушку» и 
сделать перехват, а Баланди-
ну на последней секунде го-
сти благородно не стали ме-
шать бросать. Не попал. Ниче-
го, будет больше на трениров-
ках работать. Только так. Вла-
димир Трунов по сему поводу 
припомнил, что Зибиров, на-
кидавший нам в матче с «Ря-
занью» 28 очков, в молодые 
годы бросал совсем неважно. 
Главный тренер «АБ» вообще 
считает, что в следующем се-
зоне команду могут пополнить 
4-5 юных выпускников краевой 
баскетбольной школы. Некото-
рые критики кадровой полити-
ки «АлтайБаскета» с чувством 
выполненного долга (вопрос 
только – перед кем?) могут ут-
кнуться в тряпочку. 

Номер два. Впервые в сезо-
не «АБ» в матче с МБА прео-
долел в атаке 100-очковый ру-
беж, победив 104:90. Сотку вы-
бил не кто иной, как Линас Ле-
кавичус. Недрогнувшей рукой 
со штрафных. Наши выдали на 
гора отличный процент реали-
зации штрафных – 87. Сказы-
вается грамотный тренировоч-
ный процесс. Еще четче барна-
ульцы били штрафные с Сур-
гутом – 26 попаданий из 29 по-
пыток, 90 процентов. 

Номер три. Дуэль литовца 
Лекавичуса и серба Лепоеви-

ча. Линас всегда с особым на-
строем выходит против Сургу-
та, где отыграл несколько се-
зонов и, похоже, не все дока-
зал – ни себе, ни тренерам. 
Вот и сейчас Лекавичус рвал и 
метал: 17 очков, 6 атакующих 
передач, 5 перехватов, 2 блок-
шота (!) и 8 подборов. Если бы 
вся наша команда так боро-
лась за подборы… В этом по-
казателе хозяева были наго-
лову разбиты гостями – 31:48. 
С такой немощью под щитом 
нереально выиграть. Никола 
Лепоевич, один из лучших пер-
вых номеров суперлиги набрал 
22 очка, но на высшие баллы 
за мастерство и артистизм не 
наработал. Пять потерь против 
одной у Линаса, 26 процентов 
реализации бросков с игры (33 
у литовца), три передачи, один 
перехват и пять подборов. По-
сле игры под правым глазом у 
Линаса набухал большой фо-
фан. На мой вопрос: «Кто это 
тебя так?», небрежно махнул 
рукой: «Игровой эпизод». От-
вет настоящего мужика, но в 
действительности все было 
немного иначе. После одно-
го из проходов под кольцо Ли-

нас, разворачиваясь, случайно 
дал локтем по ребрам Николе. 
Серба согнуло. Арбитры бы-
стро сняли возникшее напря-
жение между командами. Но 
Линаса после этого при каж-
дом проходе гости стали осно-
вательно прикладывать. Так и 
попали под глаз. Но нашего ле-
гионера жестким обращением 
не испугаешь… После матча я 
спросил и Николу – про жизнь 
в России. «Отлично, братуш-
ка», – улыбнулся во весь рот 
серб. Это радует. 

Номер четыре. После отча-
янной схватки под нашим коль-
цом мяч вылетел в аут. На ввод 
и атаку у гостей осталась секун-
да. «Что можно сделать за се-
кунду?», – усмехнулся сидящий 
рядом бывший футболист, к сло-
ву, очень приличный игравший 
в «Динамо». В футболе ничего. 
А в баскетболе можно сыграть… 
в волейбол. Наброс под кольцо 
– и Александр Савенков двумя 
руками по-волейбольному от-
правил рыжего в корзину. Краси-
во получилось. За 1:14 до конца 
последней четверти гости обе-
спечили комфортный разрыв в 
счете – 90:85. 

Номер пять. В матче с МБА в 
тайм-аутах танцевала не толь-
ко «Инфинити». Были и другие 
представительницы барнауль-
ского черлидинга. Болельщи-
кам приятно. Зато талисман ба-
скетбольной команды Волк Ди 
попал в неловкое положение. 
Девушки из «Инфинити», вроде 
бы такие мягкие и пушистые во 
время выступлений, передали 
Серому: «Только попробуй вы-

йти с чужими!». И пока «чужие» 
услаждали благосклонные зри-
тельские взоры, талисман «АБ» 
приплясывал далеко от центра 
площадки, рядом с боковой три-
буной. Хвост у него был каким-
то поджатым. Или журналистам 
опять показалось?

Сергей ЗЮЗИН, спецкор 
«Российской газеты» 

в Барнауле. 

ÝÌÎÖÈÈ ÍÀ ÏÀÌßÒÜ
«АлтайБаскет» сыграл последние домашние матчи регулярного чемпионата

Поведение болельщиков в последних домашних матчах 
сезона – важный индикатор состояния родной команды. Ес-
ли трибуны заметно редеют и вяло реагируют на происходя-
щее спортивное действо, не нужно никакой турнирной табли-
цы и прочей статистики – сразу понятно, что дружина про-
вела неудачный сезон. «АлтайБаскет», несмотря на скром-
ную строчку в турнирной табели о рангах, «черную метку» 
от своих поклонников не получил. На игры с МБА и «Универ-
ситетом-Югрой» по традиции набивался полный зал нерав-
нодушных людей. Вспомнилась даже знаменитая песня фут-
больных фанатов «Ливерпуля»: «Ты никогда не останешься 
один». До собственного шлягера «АлтайБаскет» еще не до-
рос, но кто знает, кто знает. В «столице мира» хватает талант-
ливых людей, любящих и спорт, и музыку. 

ШАЙБУ!

– Да, сказал мне главный 
тренер гостей Дмитрий Макси-
мов, – для нас «Алтай» – не-
удобный соперник. Никто не 
заставлял нас так двигаться 
с первых минут игры, не да-
вая расслабиться ни на секун-
ду. Очень интересная, играю-
щая в комбинационный хоккей 
команда, занимающая не по 
игре столь низкое восьмое место. 

В  свою  очередь ,  глав-
ный тренер «Алтая» Евгений 

Чернов, заметил:  «Установ-
ка на матч будет прежней – 
сдержать атаки «Славутича» 
в первом периоде. Обычно 
он с самого начала создает 
определенный запас прочно-
сти,  которого хватает до кон-
ца игры». 

Намеченный  хозяевами 
план был даже перевыпол-
нен – два первых периода за-
кончились вничью. Наши хок-
кеисты сразу же предложили 

гостям высокий темп и борь-
бу по всему полю. Видеть это 
было непривычно, так как со-
ревноваться в скоростной 
игре с самой быстрой коман-
дой зоны весь матч было бы 
нереально. «Сил хватит на 
один период, а дальше бу-
дет игра в одни ворота», – 
говорили завзятые знатоки 
хоккея. – Да пусть побегают, 
игра-то последняя. Следую-
щая через полгода, если ко-
манду еще оставят… – А кто 
это, интересно, решать бу-
дет? – Путин!».

В первом периоде сопер-
ники  обменялись  шайба -
ми. Счет открыл барнаулец 
Коблов, не так давно еще 
игравший в «Славутиче» и в 
«Тамбове», а затем Швейкин 
сравнял счет. Второй период 

начался с яростных атак смо-
лян, которым удалось прода-
вить оборону хозяев и со вто-
рого добивания Никульнико-
ву посчастливилось напра-
вить шайбу в ворота «Ал-
тая» – 1:2. Но радовались 
гости недолго, и менее чем 
через минуту Абрамов жест-
ким щелчком поразил ближ-
ний угол ворот смолян – 2:2. 

К сожалению, к середине 
матча стало понятно, что на-
ши защитники, игравшие под 
большой нагрузкой, стали до-
пускать элементарные ошибки 
в обороне. Одна из них приве-
ла к голу Скородумова – 2:3. 
Но в этот сложный момент 
матча наши ребята показа-
ли характер и выдержку, не 
спасовали перед грозным со-
перником и до конца периода 

вели ожесточенную борьбу. 
В одной из атак Баскаков 
сравнял счет – 3:3.

Однако неудачное нача-
ло третьего периода пере-
черкнуло все планы. Андри-
янов опередил наших защит-
ников на пятаке и забил гол, 
а затем нерасторопно у сво-
их ворот сыграл Абрамов, у 
которого увели шайбу и заби-
ли еще один гол – 3:5. Досад-
но, что это случилось, когда 
«Алтай» играл в численном 
большинстве.  Дав соперни-
ку фору в две шайбы, уже 
сложно было рассчитывать 
на успех. 

И хотя за две минуты до 
сирены Абрамову удалось- 
таки сократить разрыв в сче-
те до минимума – 4:5 (кста-
ти, этот гол отметил тренер 

«Славутича» Максимов, ска-
завший, что шайба была за-
брошена  издевательски  в 
стиле советской сборной), 
интрига в матче умерла уже 
через 43 секунды. После  по-
зиционной  ошибки  нашей 
обороны, упустившей на сво-
ем пятаке Орлова, счет стал 
4:6. «Алтай» выбыл из борь-
бы за кубок РХЛ, а «Славу-
тич» вышел в полуфинал.

Валерий ЛЯМКИН.

P.S. «Алтайские  Берку-
ты» выбыли  из  1/8 плей-
офф первенства МХЛ, усту-
пив 12-13 марта в Нижнем 
Тагиле местному «Спутнику-
Юниору» – 2:4 и 1:7. Счет се-
рии – 3:1  в пользу уральской 
команды.

ÁÈËÈÑÜ ÄÎ ÏÎÑËÅÄÍÅÉ ÌÈÍÓÒÛ
Хоккеисты «Алтая» проиграли  все три матча плей-офф действующему чемпиону РХЛ 

Второй год подряд алтайские хоккеисты в плей-офф по-
падают на смоленский «Славутич», который в прошлом сезо-
не стал чемпионом. Но если тогда в Смоленске были два со-
крушительных поражения – 2:5 и 2:11, то сейчас только – 3:5 
и 2:5. На третий – домашний матч «Алтая» с этой командой – 
зрителей пришло 12  марта не так много, как обычно, но око-
ло двух тысяч заняло-таки свои места на трибунах. Надежда 
на победу была. Ведь в регулярном чемпионате наша коман-
да трижды брала верх над грозным соперником!  
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Конкуренция 
на пользу

– Виктор Викторович, рас-
скажите о себе, своей фут-
больной биографии. 

– Первые шаги я делал в 
Алейском районе, потом играл 
за Камень-на-Оби, когда посту-
пил в местное педучилище. Во 
взрослой жизни я играл в Би-
робиджане, Рубцовске, Бар-
науле, где в составе «Темпа» 
был неоднократным победите-
лем первенства края. В то вре-
мя у нас была полупрофесси-
ональная команда, где игра-
ли те, кто прежде выступал в 
«Динамо» или был на подходе 
к первой команде края. Мож-
но сказать, наш коллектив был 
наподобие нынешнего «Поли-
мера», только гораздо силь-
нее. Завершил игровую карье-
ру я в Актюбинске, после чего 
вернулся на Алтай, где начал 
работать детским тренером. 
Начинал с ДЮСШ «Темп», по-
том курировавший нас завод 
«Трансмаш» передал школу 
Октябрьскому району. После 
этого были «ВРЗ», «Арагац», 
работа в молодежной коман-
де «Динамо». А затем Евгений 
Анатольевич Панченко пригла-
сил меня на мое нынешнее ме-
сто работы, и вот уже двенад-
цать лет я возглавляю СДЮ-
ШОР «Динамо».

– Когда в 2005 году поя-
вились поля с искусствен-
ным покрытием на стади-
онах школы Смертина и 
СДЮШОР «Динамо», бы-
ла уверенность: конкурен-
ция между двумя ведущи-
ми футбольными школами 
края лет через десять обя-
зательно даст нам мощное 
подкрепление для главной 
футбольной команды края 
– «Динамо». Но этого не 
случилось. Почему?

– Я с этим не совсем согла-
сен: конкуренция есть, причем 
конкуренция хорошая. В млад-
ших возрастах наметилось не-
которое преимущество СДЮ-
ШОР Алексея Смертина, но 
среди старших команд, кото-
рые выступают на первенстве 
России, успешнее играют ди-
намовцы. К слову, сейчас вос-
питанник школы Смертина Ро-
ман Сычев привлекается к тре-
нировкам основной команды 
«Динамо». Его даже планиро-
вали взять на сборы в Крым, 
но не получилось: мальчик го-
товится к ЕГЭ, так что коман-
да пошла ему навстречу. Мож-
но сказать, это первая ласточ-
ка из школы Смертина. Что же 
касается нашей школы, то каж-
дый год два-три человека из 
выпускной группы пополняют 
состав основы. Я считаю, это 
хороший показатель.

– Вам хорошо известно 
о конфликте тренера СДЮ-
ШОР Анатолия Подзорова 
с родителями команды «Ди-
намо-2004». Какое ваше ви-
дение ситуации?

– Да, такой конфликт был, 
но скажу, что это в большей 
степени был конфликт меж-
ду родителями, хотя с Подзо-
рова школа тоже вины не сни-
мает. Мы давно говорим своим 
тренерам: не надо в младшем 
школьном возрасте делить ре-
бят на первый и второй соста-
вы. Назовите команды как-
нибудь по-другому: главное, 
чтобы ребенок в таком возрас-
те не чувствовал себя игроком 
второго сорта. Дети растут по-
разному, у каждого свои осо-

бенности. Кто-то в плане фи-
зических данных развивается 
быстрее сверстников, кто-то 
мыслит по-другому. Насколь-
ко я знаю, конфликт начался с 
того, что Подзоров перевел не-
скольких ребят из первого со-
става во второй, что не понра-
вилось их родителям. На се-
годняшний день я считаю этот 
инцидент исчерпанным. 

– Почему, на ваш взгляд, 
в последние годы не вы-
росло техническое мастер-
ство юных футболистов. 
В Барнауле несколько ис-
кусственных полей, не ста-
ло проблем с мячами, экипи-
ровкой, работают две круп-
ных ДЮСШ по футболу, тре-
неры вроде бы известные, 
не с улицы пришли. А фут-
болисты юные все на одно 
лицо, нет индивидуально-
стей ярких. Да и с мячом об-
ращаются далеко не идеаль-
но. В чем причины?

– Это проблема не толь-
ко Барнаула или Алтайско-
го края, но и всего российско-
го футбола. На мой субъектив-
ный взгляд, ответ таков: при-
чина в исчезновении дворово-
го футбола. Могу привести в 
пример Сергея Кормильцева. 
Я спрашивал его: «Сережа, у 
тебя такая светлая голова – от-
куда все пришло?». А он отве-
чает, что, помимо тренировоч-
ного процесса, с утра до вече-
ра играл в коробке во дворе. 
А там против него выходили не 
только сверстники, но и взрос-
лые, и нужно было включать 
голову, чтобы противостоять 
более габаритным ребятам.

Кроме того, сейчас футбол 
у ребят ушел на второй план. 
Я езжу практически на все все-
российские финалы, где уча-
ствуют команды нашей школы. 
И вот на финале в Ярослав-
ле вижу: заканчивается трени-
ровочный процесс, звучит сви-
сток – все тут же утыкаются в 
свои телефоны, ноутбуки… 
А в это время как раз чемпио-
нат мира проходил. Казалось 
бы, такое событие, раз в четыре 
года бывает! Вечером смотрю: 
сидят мальчишки на бревне у 
пансионата, не только из нашей 
команды. Я им: «Ребята, игра 
начинается!». Бесполезно – так 
и не оторвались от телефонов. 
Мне в этот момент сразу вспом-
нилось, как в 1974 году я 12 ки-
лометров бежал до соседней 
деревни, чтобы успеть к нача-
лу финала Голландия – ФРГ…

Я нисколько не виню ребят: 
другое поколение, другие при-
оритеты. Раньше после трени-
ровок юные футболисты игра-
ли во дворах, пока родители 
их домой не загонят. Сейчас 
все по-другому, да и площа-
док спортивных практически 
не стало.

Впрочем, в России, и в Бар-
науле в частности, в любом 
случае, были, есть и будут та-
лантливые дети. Но побольше 
любви к футболу им бы, конеч-
но, не помешало. Ведь в той 
же Германии тоже есть ноутбу-
ки с планшетами. Но там есть 
и футбольный фанатизм, кото-
рого недостает нашим.

– Насколько для вашей 
СДЮШОР принципиально 
соперничество со школой 
Смертина? И почему, на ваш 
взгляд, в последнее время 
на региональных турнирах 
успешнее выступают смер-
тинцы? По крайней мере, по 
младшим возрастам (2001 
год и моложе).

– Наверное, я уже отчасти 
ответил на этот вопрос: мы 
плодотворно сотрудничаем, 
но и соперничество между 
школами весьма принципи-
ально. По младшим возрас-
там преимущество, действи-
тельно, наметилось у школы 
Смертина, но по старшим вы-
игрываем, как правило, мы. 

Причины, по которым на-
ши младшие возраста пока 
уступают… Во-первых, у шко-
лы Смертина лучше инфра-
структура. Два искусствен-
ных поля, мини-футбольное 
поле, хороший спортивный 
зал. Но еще один немаловаж-
ный фактор: школа Смертина 
очень выгодно расположена, 
что обеспечивает постоян-
ный приток детей. А у нас, к 
примеру, в непосредственной 
близости расположены шко-
лы № 38 и 49 – так они уже 
в одну смену работают, на-
столько там мало учащихся. 

Мне один знакомый гово-
рит: «Викторыч, я бы с удо-
вольствием привел к тебе сы-
на, но у меня школа Смерти-
на в шаговой доступности». 
Я понимаю такую позицию. 
Любой родитель хочет, чтобы 
его ребенок занимался побли-
же к дому. Там его, к примеру, 
сможет бабушка на трениров-
ку привести, или мальчик сам 
в состоянии добраться.

Работа 
на один котел 
– Насколько в настоя-

щий момент отлажено вза-
имодействие между СДЮ-
ШОР и основной коман-
дой? Прививается ли ре-
бятам философия комби-
национного футбола, кото-
рый исповедует «Динамо»? 
А то, глядя на выпускников 
школы последних лет, ка-
жется, что они привыкли к 
более «британской» манере 
игры, и не очень понимают, 
чего от них требует тренер-
ский штаб.

– Взаимодействие у нас 
очень хорошее. Наставник 
основы Андрей Арефин сам 
в прошлом работал детским 
тренером, и в свое время мы 
регулярно соперничали с его 
новосибирскими командами. 
Он присутствует на тренер-
ских советах, по собственной 
инициативе делится своим 
опытом. Кроме того, Андрей 
Николаевич бывал за грани-

цей, в частности в Испании, и 
привез оттуда методику обу-
чения испанских ребят. Если 
кто-то из тренеров СДЮШОР 
обращается к нему с вопро-
сом, он всегда идет навстре-
чу, дает различные советы. 
С приходом Арефина у нас 
наладился исключительно 
положительный диалог со 
взрослой командой. 

Перед отъездом «Динамо» 
на сборы возник такой мо-
мент. Тренерский штаб взял 
с собой троих игроков 1997 
года, чтобы, скажем так, за-
столбить их место в коман-
де. Многих из этого возрас-
та сейчас пытаются перема-
нить другие клубы – напри-
мер, Саша Рыбаков уже за-
явлен за «Кубань». Желая со-
хранить ребят, Арефин вклю-
чил их в состав первой коман-
ды, и это вызвало определен-
ное недопонимание у трене-
ров старших возрастов. Те же 
Виталий Жилкин и Станислав 
Карингин подходили, спраши-
вали: почему их воспитанни-
ки остались за бортом? Ан-
дрей Николаевич разъяснил 
им свою позицию, и момент 
непонимания оказался снят. 

Кроме того, с приходом 
Арефина у нас стали прово-
диться как показательные 
тренировки первой команды, 
так и совместные занятия с 
воспитанниками СДЮШОР. 
Мы, в свою очередь, стара-
емся, чтобы команды на-
ших старших возрастов игра-
ли по той же схеме, которой 
придерживается основа. По 
младшим возрастам, где во 
главе угла стоит индивиду-
альное развитие ребят, мы 
на это внимания не обраща-
ем, но «молодежка» и взрос-
лая команда теперь испове-
дуют одну и ту же схему.

– СДЮШОР «Динамо» 
открывало свои филиалы 
в районах края. Сколько их 
сейчас? И есть ли от них 
какая-то отдача при фор-
мировании команды для 
выступления на межрегио-
нальных соревнованиях? 

– Сейчас у нас семь фили-
алов. Очень хорошая отдача 
идет от Бийска, где работает 
замечательный тренер Алек-
сандр Пасько. Отличное взаи-
модействие налажено с Таль-
менкой. Недавно наш воспи-
танник Максим Новокшенов, 
который сам родом из Таль-
менки, закончил педакаде-

мию и набрал себе группу ма-
лышей. Кроме того, мы всегда 
успешно взаимодействовали 
с Рубцовском, но сейчас там 
нашего филиала нет. 

На весенних каникулах к 
нам для проведения спар-
рингов приезжают команды из 
Бийского района, Рубцовска, 
а также ребята из Завьялова. 
Там, правда, тоже нет фили-
ала СДЮШОР «Динамо», но 
завьяловцы сами изъявили 
желание привезти к нам своих 
ребят 2000-2001 годов рожде-
ния. Говорят, что у них игра-
ют два перспективных маль-
чика. Если они нас заинтере-
суют, попробуем устроить ре-
бят в училище олимпийского 
резерва. 

– Работу каких детских 
тренеров, вне спортшкол 
Смертина и «Динамо», вы 
бы отметили в Алтайском 
крае как наиболее эффек-
тивную?

– Я уже говорил, что мне 
нравится, как поставлена ра-
бота в Бийске и Тальменке. 
В Рубцовске отлично работа-
ет Виктор Поздняков. Из го-
родских тренеров я бы отме-
тил Григория Черданцева, ко-
торый воспитал немало за-
мечательных футболистов. 
В том же «Динамо» играли 
Сергей Шатохин с Григорием 
Дорошенко, а совсем недавно 
мы подписали контракт с Вик-
тором Липиным. Григорий Гри-
горьевич – фанат своего дела; 
он, помимо всего прочего, за-
нимается футболом с детдо-
мовцами.

– В 1970-е годы набор в 
спортшколу «Динамо» был 
сплошным отбором. Каж-
дый день тренеры просма-
тривали и отсеивали десят-
ки новеньких, а они все шли 
и шли. А как сейчас?

– Все вспоминают те вре-
мена – мы с тренерами старой 
закалки тоже не раз эту те-
му обсуждали. Помню, Юрий 
Тарнавский высказывал свою 
детскую обиду: его два раза 
не брали в СДЮШОР «Дина-
мо» из-за слабых физических 
кондиций. И это при том, что 
впоследствии он стал про-
фессиональным футболи-
стом. Раньше в нашем райо-
не была масса детей, а сейчас 
на том же Потоке в этом пла-
не ситуация значительно ху-
же. Так что никакого отбора у 
нас уже нет, школа принимает 
всех желающих.

Импровизация – 
не всегда хорошо

– Когда отремонтируют 
кровлю спортивного зала 
СДЮШОР «Динамо»?

– Для нас это очень боль-
ной вопрос. Спортзал строил-
ся хозспособом еще в 1960-х 
годах. Я его застал в 80-е, ког-
да начал работать детским 
тренером в ДЮСШ «Темп», и 
с тех пор там ни разу не про-
водился капитальный ремонт. 
И вот три года назад у нас слу-
чилось несчастье с крышей, в 
результате чего заниматься в 
зале запретили. И поскольку 
зал находится в краевой соб-
ственности, мы не можем тра-
тить бюджетные средства на 
его ремонт. Сейчас ищем спон-
соров, но пока безрезультатно. 

Хотя недавно был один ва-
риант. Мы вели переговоры с 
Олегом Ивановичем Черно-
вым и достигли договоренно-
сти, чтобы утро и день в спорт-
зале отводились бы нам, а ве-
чернее время – ему, для раз-
вития в крае мини-футбола. Но 
уже в декабре планы у Черно-
ва поменялись – то ли в свя-
зи с кризисом, то ли по каким-
то другим причинам. Он пере-
водит бизнес в другой регион, 
и помогать СДЮШОР «Дина-
мо» уже не имеет возможно-
сти. В результате наш зал пу-
стует, а мы арендуем четыре 
зала по всему городу, и пози-
тивных подвижек в этом вопро-
се на данный момент, к сожа-
лению, нет.

– Расскажите, с чего вы 
начинали тренерскую ка-
рьеру? Какие трудности бы-
ли на первом этапе, что не 
получалось и получалось? 
Есть ли у вас воспитанники, 
которые играют в професси-
ональных командах?

– Первые трудности у ме-
ня возникли с самого начала: я 
не сразу понял, как нужно ра-
ботать с детьми. Тут мне в свое 
время помог Александр Нико-
лаевич Горбунов. Из моего 
первого выпуска в професси-
ональный футбол попали Ва-
дим Пучков и Александр Ро-
гожкин. Вадик пару лет играл 
за «Динамо» – насколько я 
помню, при Владимире Кобзе-
ве. Саша выступал в Братске и 
в Рубцовске. 

Могу также вспомнить Бог-
дана Карюкина, который пои-
грал в Премьер-лиге за крас-
нодарскую «Кубань», а до того 
с успехом выступал в Новокуз-
нецке. Мы и сейчас тесно об-
щаемся, и, кстати говоря, не-
давно я звал его в «Динамо». 
Но сейчас он восстанавливает-
ся после травмы колена и по-
ка находится не в лучших фи-
зических кондициях. 

Что же касается сложно-
стей в работе, то не нужно их 
бояться; главное – работать 
над собой и продолжать расти. 
Я знаком с одним тренером, 
который всегда говорил: «Вы, 
главное, ребятам не мешай-
те. Бросили им мяч – а даль-
ше они сами разберутся». Я с 
таким подходом не согласен. 
Импровизация – вещь хоро-
шая, но если предоставить ре-
бят самим себе, они непонятно 
чем заниматься начнут.

Подготовил 
Алексей РЕШЕТНЯК.

Полностью вопросы и от-
веты прямой линии – на сай-
те www.altaisport.ru

ÑÀÌÛÉ ÎÏÀÑÍÛÉ ÑÎÏÅÐÍÈÊ – 
ÍÎÓÒÁÓÊ   

На вопросы пользователей сайта «АС» в редакции газеты ответил директор СДЮШОР по футболу «Динамо» 
Виктор Штерц



(Окончание . Начало в 
предыдущем номере).

Сезон 1978 года должен 
был стать для Александра 
Кулакова определяющим 
в «Динамо», так как фут-
болистов старше 25 лет в 
команде  должно  было 
остаться только шестеро. 
Но он до конца сезона не 
доиграл и сделал выбор сам 
– ушел в заводскую коман-
ду «Темп», где постепенно 
стал играть последним за-
щитником – «чистильщи-
ком», став культовой фигу-
рой команды – многократно-
го чемпиона края. 

Рядом  с  Кулаковым 
очень быстро росли такие 
молодые игроки, как Вик-
тор Рыбаков, Виктор Сер-
дюков, Андрей Бухтояров, 
Александр Сорокин, Виктор 
Штерц, Эдуард Мок, Сергей 
Агеев, Евгений Кашенцев. 

Игру он понимал тонко, по-
лучал от нее удовольствие, 
обретя свое футбольное 
счастье. Играл за счет пра-
вильного выбора позиции, 
часто начинал контратаки 
«Темпа» первым длинным 
пасом, диагональю.

У Александра была свет-
лая  футбольная  голова . 
Кстати, играл он ей замеча-
тельно и в прямом смысле 
слова, выигрывая большин-
ство единоборств на вто-
ром этаже. Обладал свое-
образной техникой и игровой 
хитростью, был быстрым, 
взрывным игроком. Несмо-
тря на преклонный уже фут-
больный возраст, отдавался 
игре сполна, у него всегда 
присутствовала полная са-
моотдача в любом матче.

После окончания сво-
их выступлений в «Темпе» 
Кулаков стал детским тре-
нером, и стадион «Транс-

маш» превратился для не-
го во второй дом: там он на-
ходился с утра и до поздне-
го вечера. Складывалось 
впечатление, что уходил 
домой только ночевать. Он 
жил тренерской работой, а 
летом со своей командой 
ездил в пионерский завод-
ской лагерь «Дружных», где 
тренировались многие дет-
ские команды темповцев. 
Однажды Кулаков сломал 
там ногу, но ребят не бро-
сил,  продолжал с ними за-
ниматься. Так мог посту-
пить, наверно, только он. 
Таких людей, фанатов сво-
его дела, редко встретишь. 

В то время с мячами бы-
ло туго, и после трениро-
вок он оставался, чтобы их 
отремонтировать .  Заши-
вал, красил в белый цвет. 
Все это делал с большой 
ответственностью и любо-
вью. Когда завод отказал-
ся от спорткомплекса и от 
своей детской футбольной 
школы, Александр Анато-
льевич ушел в «Полимер». 
Там и работал до конца сво-
ей недолгой, но яркой фут-
больной жизни. 

Всем известны его пер-
вые воспитанники – Сер-
гей Зеленов и Денис Панте-
леев, затем – Алексей Гон-
чаров, которые играли в 
командах мастеров. Их бы-
ло бы значительно больше, 
не отмерь ему судьба так 
мало лет жизни. Он бы еще 
многого достиг своим упор-
ством, талантом и трудом.

В память об Александре 
Кулакове в 2003 году был 
организован региональный 
турнир, ставший традицион-
ным. В этом году он прово-
дился уже тринадцатый раз 
подряд. Идея его проведе-
ния принадлежит директору 
ФК «Полимер» Павлу Васи-
льевичу Сальникову.

Валерий ЛЯМКИН.

Продолжается подписка на газету «Алтайский 
спорт» на первое полугодие 2015 года.

Подписной индекс в каталоге – 73638. Обращаться в 
почтовые отделения связи по месту жительства и киоски 
«Роспечать».

ВНИМАНИЕ!

XIII турнир памяти Александра Кулакова

М Команда И В Н П Р/М О

1 «Динамо-М» (Барнаул) 3 3 0 0 5-2 9

2 «Полимер» (Барнаул) 3 1 1 1 5-3 4

3 «Алтай» (Барнаул) 3 1 1 1 4-3 4

4 «Арагац» (Барнаул) 3 0 0 3 2-8 0

4
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ÐÀÄÓÃÀ Â ÏÎËÅ

14 марта. «Полимер» – «Динамо-М» – 0:1. «Алтай» – 
«Арагац» – 2:0. 15 марта. «Полимер» – «Арагац» – 3:0. «Ал-
тай» – «Динамо-М» – 0:1. 16 марта. «Алтай» – «Полимер» – 
2:2. «Арагац» – «Динамо-М» – 2:3.

Лучшие игроки турнира: вратарь – Дмитрий Крюков 
(«Динамо-М»), защитник – Тимофей Недоступенко («Поли-
мер»), полузащитник – Артем Коротинский («Динамо-М»), на-
падающий – Джон Вардак («Алтай»). 

Владимир КУЛАКОВ, 
младший брат: 

– Саша старше меня на 
три года. У него было в юно-
сти два увлечения – футбол 
и музыка: он играл на бара-
банах в первом составе из-
вестной в 70-е годы  моло-
дежной музыкальной груп-
пы «Наследники». 

Отец наш, Анатолий Кон-
стантинович, человек сугу-
бо рабочий, эти увлечения 
не приветствовал. Он был 
курским специалистом и по-
пал на Барнаульский радио-
завод по распределению. 
Начинал с технолога, затем 
работал заместителем на-
чальника цеха гальваники, 
заместителем главного тех-
нолога, заместителем глав-
ного инженера завода. Че-
ловек на радиозаводе ува-
жаемый. 

Мать наша, Фаина Нико-
лаевна, попала на радиоза-
вод из Кирова, также по рас-
пределению. Здесь с отцом 
и познакомилась. Работала 
экономистом-нормировщи-
ком, но, к несчастью, умер-
ла рано, в 41 год. Сашке 
было семнадцать лет, и он 
школу оканчивал, мне толь-
ко четырнадцать. Вскоре 
отец женился, а Саня ушел 
в армию. Служил два года 
в Чехословакии в танковых 
войсках механиком-водите-
лем, но имел возможность 
играть в футбол за местную 
чешскую команду в какой-то 
низшей лиге. Причем играл 
он в ней на позиции крайне-
го защитника. 

Я в то время учился в хи-
мико-технологическом тех-
никуме. Когда он демоби-
лизовался, то опять стал 
играть за «Авангард» и ме-
ня с собой взял. В зимнем 
первенстве города 1976 го-
да мы с ним играли вме-
сте и приглянулись старше-
му тренеру «Динамо» Мар-
кину. Мы тогда с Саней за-

били по голу динамовцам и 
проиграли только в добав-
ленное время – 2:3. Кроме 
нас из «Авангарда» в «Ди-
намо» был приглашен и Ви-
тя Сафронов. К сожалению, 
диспансеризацию ни Саня, 
ни я не прошли. Обнаружи-
лись какие-то шумы в серд-
це. Но затем новая жена от-
ца, работавшая врачом в 
институте, провела недель-
ный курс лечения для Сани, 
ставила ему какие-то вол-
шебные уколы, и повтор-
ную медкомиссию он про-
шел, его взяли в «Динамо». 

Меня же весной 1976 го-
да отправили в армию, в 
Приозерск – СКА (Балхаш). 
Отец сказал, когда я то-
же хотел серьезно играть 
в футбол: «В нашей семье 
одного футболиста хватит». 
Отцовское слово – закон. 
К тому времени у отца и ма-
чехи родилась дочь. Конеч-
но, мы уже переросли до-
машнее гнездо с братом, 
и от нас освобождались. 
Вскоре Сане от «Динамо», 
через радиозавод, выдели-
ли однокомнатную кварти-
ру на улице Георгия Исако-
ва, где у него постоянно со-
бирались молодые футбо-
листы. В то время я играл 
в армии в команде «Строи-
тель», в которой были еще 
5-6 футболистов из нашего 
стройбата.

Весной 1978 года я вер-
нулся в Барнаул и устроил-
ся на котельный завод, что-
бы играть за «Авангард». 
В тот год мы выиграли Кубок 
края, Саня во втором круге 
чемпионата уже из «Дина-
мо» ушел, но играть ему за 
«Авангард» было нельзя по 
регламенту. И он за нас сы-
грал только одну игру в Усо-
лье-Сибирском, где мы про-
играли матч на Кубок мил-
лионов – 0:5. 

Команда «Авангард» бы-
ла серьезным коллективом. 

Но когда в команде не ста-
ло Саши Кошкина, то она 
перестала быть полупро-
фессиональной (освобож-
денной от работы) на ко-
тельном заводе. Поэтому в 
1979 году я устроился на ра-
диозавод мастером, а брат 
стал играть за  «Темп». К 
тому времени, понимая, что 
у отца своя жизнь, а у ме-
ня – своя, я женился, роди-
лась дочь, но жить нам бы-
ло негде. Я попросился с се-
мьей к брату в однокомнат-
ную квартиру. В комнате бы-
ло два дивана, а между ни-
ми – детская кровать. Так 
мы прожили вместе с бра-
том три года и ни разу от не-
го не услышали, что меша-
ем ему, лишаем собствен-
ного пространства и лич-
ной жизни. Когда ему бы-
ло уже 30 лет, он познако-
мился с Натальей, которая 
работала в спорткомплексе 
«Трансмаш» медсестрой. 
Поженились, и вскоре у них 
родился сын Михаил, в ян-
варе 1985 года. А через 11 
месяцев – дочь Алла. Сей-
час они уже взрослые. 

Мне довелось поиграть с 
Сашей в одной команде и 
против. Это был удивитель-
но рациональный игрок. 
Развитие всех событий на 
футбольном поле видел на 
ход вперед. Конечно, он та-
лантлив был необычайно. 
Но этот талант в юноше-
ские годы нужно было еще 
разглядеть. Сначала это 
сделал Владимир Леони-
дович Андреев – инструк-
тор физкультуры станко-
строительного завода, за-
тем – динамовский тренер 
по футболу Алексей Серге-
евич Каркавин. Вот он, счи-
таю, не только разглядел, 
но и правильно сориенти-
ровал моего брата в даль-
нейшей жизни. По примеру 
Каркавина он стал класс-
ным тренером.


